

# GUIA DE CATEQUESIS COMUNIDADES TRANSITORIAS LIBRO “DIOS TE SALVE, REINA Y MADRE”

**Dios Te Salve Reina y Madre, Scott Hahn**

*Jesús dijo en la cruz: Ahí tienes a tu hijo! (Jn. 9, 26-27).*

*Nosotros somos sus discípulos amados, su madre es nuestra madre*

## **Notas de referencia para el catequista.**

El autor a través de su testimonio nos da pautas y comparte su experiencia de discutir sobre la Virgen María con compañeros escépticos de la doctrina mariana. Nos hace advertencias y nos invita a no estar entusiastas por razones equivocadas, nos comenta que cuando defendamos a la Virgen María debemos defenderla como ella querría ser defendida, nunca a través de ataques. Pero para entender a María debemos empezar por Dios. Toda Mariología debe comenzar por una sólida fe en el Credo. En este material veremos:

a) Entender a María empezando por Dios  
b) María en la historia de la Salvación

c) María/la Iglesia - Arca de la Alianza/Reina Madre  
d) María Madre de Dios y libre de pecado

**Primera Semana: Entender a María empezando por Dios**

***Su esposa, su hija, su sierva (págs. 27-39)***

## **Notas de referencia para el catequista.**

Todo lo que hace María y todo lo que es, deriva de su relación con Dios y de su correspondencia al plan Divino. Ella es su madre, su esposa, su hija, su sierva. Dios se manifiesta en el Antiguo Testamento. En la carta a los Hebreos se describe el tabernáculo del Antiguo Testamento como “tipos y sombras de las realidades del cielo” (Heb. 8, 5). San Pedro hace notar que Noé y su familia fueron salvadas a través del agua y esto prefigura el bautismo (1Pe 3, 20-21). Pablo describe a Adán como tipo de Jesucristo (Rom. 5, 14). “Tipo” proviene de “topología”, el estudio de la prefiguración de Cristo en el Antiguo Testamento. También nos devela más cosas como: El templo de Jerusalén prefigura la Iglesia, los doce patriarcas del Antiguo Testamento prefiguran los doce apóstoles del Nuevo Testamento. **El arca de la alianza será tipo de María.**

Los tipos Marianos abundan en el Antiguo Testamento. Encontramos a María prefigurada en Eva, madre de todos los vivientes; en Sara, reina madre de la monarquía de Israel, en Ana, en Ester, pero el tipo más explícitamente mencionado en el Nuevo Testamento es el arca de la alianza. María fue creada para llevar la nueva alianza. Esa nueva alianza traída por María es la que lo cambia todo en nuestras vidas. Todo encuentro decisivo con Dios está marcado por una alianza. Recordemos: Adán, Noé, Abraham, Moisés, David, Jesús. Cuando Dios hace alianza con Noé, Abraham, Moisés, fueron invitados a entrar a su familia. Aquellas alianzas se rompieron por el pecado. Dios permaneció fiel. Sería necesario un hombre sin pecado y tan fiel como Dios; por eso Dios se hizo hombre en Jesucristo y El estableció la alianza por la cual formamos parte de su familia, de la cual entramos a formar parte por el Bautismo.

Toda familia necesita una madre y Cristo la escogió providencialmente para toda su familia de alianza. La familia está incompleta sin una madre y esposa. Los apóstoles lo sabían y esa fue la razón por la que estuvieron juntos con María en Jerusalén el día de Pentecostés.

## **Pautas de reflexión:**

- Hablemos de nuestra experiencia personal: ¿Cómo descubres a María como Madre?
- ¿Qué influencia ha tenido María en tu vida personal?

# GUIA DE CATEQUESIS COMUNIDADES TRANSITORIAS LIBRO “DIOS TE SALVE, REINA Y MADRE”

Segunda Semana: María en la historia de la Salvación

*La obediencia de María y la desobediencia de Eva (págs. 40-53)*

## Notas de referencia para el catequista.

El papel de María no tiene sentido fuera de su contexto en la historia de la salvación. María estuvo en el Plan Divino desde el comienzo, elegida y anunciada desde el momento que Dios creó al hombre. Los primeros cristianos consideraron que el comienzo del Génesis es el primer Evangelio. Ejemplo: Como Adán, Jesús fue probado en el jardín. Como Adán, Jesús fue llevado en un árbol donde fue desnudado completamente. Como Adán, Jesús cayó en un profundo sueño para que de su costado surgiera la nueva Eva, su esposa, la Iglesia.

El Génesis y el Evangelio de Juan tienen muchas similitudes: el Génesis arranca con las palabras “En el principio creó Dios”. Juan dice “En el Principio era la palabra y la palabra estaba en Dios”. En ambos casos estamos hablando del comienzo de una nueva creación. En el Génesis vemos que Dios creó la luz. En Juan vemos que la vida de la palabra era “la luz verdadera que brillaba en las tinieblas”. En el Génesis, el Espíritu de Dios se movía sobre la faz de la tierra. Juan nos muestra al Espíritu suspendido sobre las aguas del Bautismo. El relato joánico de la nueva creación tiene lugar en siete días igual que la creación del Génesis.

Jesús llega al banquete con su madre y los discípulos, y la Madre señaló que no tienen vino. Jesús responde “Mujer, ¿Qué nos va a ti y a mí?” No es un reproche, era un modismo común en hebreo y griego. María, en clara demostración de obediencia le indica a los sirvientes “Hagan TODO lo que El les mande” (Jn 2, 1-10). En todos los lugares en que aparece este texto no indica reproche de Jesús a María ni falta de respeto. No la llama madre, ni siquiera María, sino “Mujer” y volverá a dirigirse a María como mujer a punto de morir en la cruz. La llamará mujer cuando se la entrega al discípulo amado. “Mujer” redefine la relación de María no solo con Jesús sino también con todos los creyentes. **María es la madre de todos los que tienen nueva vida por el Bautismo.**

La figura de Eva vuelve a aparecer en el libro del Apocalipsis. En el Apocalipsis, la antigua serpiente ataca a la nueva Eva. Sin embargo, la nueva Eva aparece prevaleciendo sobre el mal, a diferencia de su antiguo tipo del jardín del Edén. Al comparar y contrastar a Eva con María, Justino sigue las reflexiones de Pablo acerca de Cristo y Adán. San Pablo señala que “en Adán todos mueren”, mientras que “en Cristo serán todos vivificados”. *San Justino*, por su lado, hace notar que Eva concibió la “palabra de la serpiente”, en tanto que María concibió la Palabra de Dios. La obediencia de María se convirtió en medio de deshacer la desobediencia de Eva.

Como San Juan, *Ireneo* vio el importante lugar que ocupa la nueva Eva en esta recapitulación. “El nudo de la desobediencia de Eva fue desatado por la obediencia de María. San Ireneo extiende la maternidad de María desde Cristo a todos los cristianos, cuando habla de Ella como tipo de la Iglesia. La nueva Eva, por tanto, no es precisamente una lectura del Evangelio con innovaciones medievales o modernas. Más bien es una antigua y venerable tradición transmitida. Los poetas medievales lo resumieron netamente señalando que el Ave del ángel Gabriel era el nombre de Eva al revés

## Pautas de reflexión:

¿Cuál es el papel de María en la historia Salvífica de Cristo?, De las figuras y tipos que hemos visto de María, ¿Cuál nos ha llamado más la atención y por qué?

¿Qué cualidades de María has podido identificar en el texto compartido el día de hoy que te servirán de modelo en procura de una vida cristiana de santidad?

**Material de apoyo (youtube):** “<http://www.youtube.com/watch?v=z9LCBqf2j5U>”

# GUIA DE CATEQUESIS COMUNIDADES TRANSITORIAS LIBRO “DIOS TE SALVE, REINA Y MADRE”

Tercera Semana: María y la Iglesia, Arca de la Alianza y Reina Madre  
*María como el arca de la Alianza (págs. 54-70)*

## Notas de referencia para el catequista

### María Arca de la Alianza

La pieza central del Apocalipsis 12, el elemento más destacado, es la mujer que es el arca de la alianza. ¿De quién se trata? Si la primera arca contenía la Palabra de Dios en piedra, el cuerpo de María contenía la Palabra de Dios encarnada. Si el arca conservaba milagroso pan del cielo, el cuerpo de María guardaba el mismo Pan de Vida que vence a la muerte para siempre. Como María dio a luz a Cristo al mundo, así la Iglesia da a luz creyentes, “otros Cristos”, a cada generación. Como la Iglesia se convierte en madre de los creyentes en el bautismo, así María se convierte en madre de los creyentes en cuanto somos hermanos de Cristo.

La obra redentora de Jesús lleva a cumplimiento muchos *tipos* o prefiguraciones que se encuentran en el libro del Génesis. La creación primordial ya prefiguraba la renovación y la redención de la creación que fue llevada a cabo por Cristo. El jardín del Edén en el Génesis puede simbolizar el huerto de Getsemaní en la obra redentora de Jesús. El árbol del Edén en el Génesis prefiguraba el madero de la Cruz. Adán era tipo de Jesucristo y Eva lo era de la Virgen María.

Un contrato intercambia propiedades y bienes, una alianza intercambia personas. Por eso las alianzas que Dios hace son **alianzas de parentesco: “Yo seré tu Dios y tú serás mi pueblo”.**

En el Apocalipsis 12 encontramos otros patrones de topología: Considera a María como el arca de la Alianza.

Guiados por Moisés, Israel venció por la sangre del Cordero que simboliza a Jesucristo .

En el Génesis, María (hermana de Moisés) cedió a la idolatría. En la Nueva Alianza la virgen María es modelo perfecta de obediencia.

### María, Reina Madre

El reino de David proporcionó al antiguo Israel la idea de lo que habría de ser el reino del Mesías.

En el NT, Mateo identifica a Jesús como el hijo de David presentándonos la genealogía de Jesús sin precedente incorporando el nombre de cuatro mujeres (paganas y de reputación dudosa) entre los antepasados de Jesús.

Sin la matriz davídica no podemos empezar a entender la condición de rey de Jesucristo: Igual que David estableció una ciudad santa en Jerusalén, así su último sucesor (Jesús) crearía una Jerusalén celestial. El primer sucesor de David reinó junto a su madre y así lo haría también el último. La monarquía de David encuentra su perfecto cumplimiento en el reino de Jesucristo.

# GUIA DE CATEQUESIS COMUNIDADES TRANSITORIAS LIBRO “DIOS TE SALVE, REINA Y MADRE”

---

La costumbre judía era llamar a un hombre como “hijo de su Padre”. En el Oriente Medio la mayoría de las naciones eran monárquicas gobernadas por un rey. Dado que la mayoría de las culturas practicaban la poligamia, la mujer que recibía los honores de reina no era la esposa del rey sino la madre del rey. ***La reina madre se le consideraba como intercesora y abogada del pueblo.***

En su condición de reina madre podemos descubrir la misión intercesora de María (característica de las reinas madres en la tradición de Oriente Medio) en las bodas de Caná.

## María y la Iglesia

La mujer del Apocalipsis (María) está coronada de doce estrellas porque dará a luz al rey davídico de las 12 tribus que es Jesús.

**El nuevo Adán (Jesús) y la nueva Eva (la iglesia) que vencieron y obtuvieron la redención del género humano establecen la nueva monarquía davídica, el nuevo reino, el reino de Dios en la tierra.** El nuevo Adán reinará con su esposa, la nueva Eva, una mujer real e histórica, a quien el Apocalipsis identificará con la Iglesia. Será madre de los vivientes, abogada de su pueblo, reina madre: María.

## Pautas de reflexión:

- Leer Apocalipsis 11 y 12 y compararlo con el lenguaje utilizado y el reino prometido al rey David en el Salmo 2.
- A la luz de la palabra en Jn 19, 25-27, comparte en comunidad de qué forma puedes ver demostrado que María es madre de la Iglesia y madre adoptiva de los cristianos

**Material de apoyo (youtube):** <http://www.youtube.com/watch?v=evrdhquEIY0>

# GUIA DE CATEQUESIS COMUNIDADES TRANSITORIAS LIBRO “DIOS TE SALVE, REINA Y MADRE”

Cuarta Semana: María Madre de Dios y libre de pecado  
*Cooperadora por excelencia (págs. 71-118)*

## Notas de referencia para el catequista.

En el plan de la Providencia convenía que María fuese preservada completamente libre de pecado todos los días de su vida. Los primeros Padres llamaban a María: “Madre de Dios”. La expresión es consecuencia lógica del obligado reconocimiento cristiano de la divinidad de Cristo, y María siendo su madre, entonces *Ella es la Madre de Dios.*

Dios llama hombre a su Hijo y el hombre llama a Dios Padre. Somos hijos de Dios. No es una metáfora, es una verdad. Por el Bautismo, fuimos ligados a la familia de Dios a través de la alianza de la Sangre de Cristo. Fuimos elevados de manera que tengamos parte en la vida eterna de la Trinidad. Somos hijos de Dios y este es el acontecimiento central y más profundo de nuestra redención. *No hemos sido meramente perdonados, hemos sido adoptados por Dios como hijos e hijas. Somos hijos de Dios por la gracia, hemos sido adoptados en su familia.*

La salvación no solo nos libera del pecado, sino que nos concede la filiación divina en Cristo. **Somos hijos de Dios gracias a nuestra íntima identificación con Jesucristo.** El Padre quiso que la existencia de su Hijo como hombre dependiera, por así decirlo, del continuo consentimiento de María, uniendo su corazón al de su Hijo, especialmente en el Calvario.

Ella se convirtió en la cooperadora por excelencia. *Como Hijo, Jesús actúa de mediador como sacerdote entre el Padre y sus hijos, mientras María media como reina madre y abogada.*

Como madre de Dios, nuestra María nos muestra cómo dar gloria al Padre, recibiendo el don de su Hijo en la plenitud del Espíritu. Dios Padre requiere la revelación de la *Trinidad porque Dios solo puede ser Padre eterno si existe con él un Hijo Eterno.*

Dios no ha creado el mundo para conseguir más gloria, sino para compartirla. Este compartir de su gloria empieza por María en quien todo se ha realizado de la mejor manera. María es la persona humana que manifiesta más perfectamente el compartir y el recibir la gloria de Dios. María es el ejemplo a seguir para un cristiano evaluar si ha aceptado bien el Evangelio, no porque María sea el personaje central sino que nadie como ella escucha y ama como ella amó.

## Pautas de reflexión:

- ¿Qué ventajas obtenemos al ver nuestra relación con Dios y María como una relación de familia?
- Dividiendo la comunidad en 2 grupos, a un grupo se le asigna el pasaje de Jn 2, 1-10, y al otro grupo Hch 1, 12-14. Cada grupo debe identificar en el texto asignado la gestión de cooperación de María en llevar a cabo el Reino de Dios. Se establece un tiempo de 10 min a cada equipo para analizar el pasaje asignado y anotar sus ideas. Luego nos reunimos de nuevo en un solo grupo y compartimos las conclusiones de cada grupo

Material de apoyo (youtube): <http://www.youtube.com/watch?v=L9mXivT2WfE> El Diario de María

## Anexo

### *El Rosario*

Se entiende que el iniciador de la técnica de oración del Rosario fue Santo Domingo de Guzmán, cuya leyenda cuenta que María se le apareció, le entregó un Rosario y le enseñó a rezar; la historia también indica que los cristianos ya rezaban el Rosario antes de que naciera Santo Domingo y que se fue desarrollando poco a poco a lo largo de los siglos. Los creyentes de oriente tenían la costumbre de contar sus oraciones en cuerdas anudadas, los monjes utilizaban estas cuerdas para llevar las cuentas según recitaban los 150 salmos de la Biblia que representan los 150 Ave Marías de los 3 tipos de misterios de que hasta hace 3 años se meditaban.

### Misterios del Rosario

#### **MISTERIOS GOZOSOS (Lunes Y Sábados)**

La encarnación: Dios se hizo hombre Lc. 1, 26-38  
Jn 1, 14  
La visitación de María a Isabel. Lc 1, 39-56  
El nacimiento de Jesús en Belén. Lc 2, 1-18  
La presentación del Niño en el templo Lc 2, 41-50  
El Niño perdido y hallado en el templo Lc 2, 41-52

#### **MISTERIOS LUMINOSOS (Jueves)**

El bautismo de Jesús en el Jordán Mc 3, 13-17  
Jesús se revela en las bodas de Cana Jn 2, 1-11  
Jesús anuncia el Reino de Dios e invita a la conversión Mc 1, 15  
La transfiguración de Jesús Lc 9, 28-35  
Jesús instituye la Eucaristía Jn 13, 1

#### **MISTERIOS DOLOROSOS (Martes y Viernes)**

La oración de Jesús en el huerto Lc 22, 39-43  
La flagelación de Jesús Lc 23, 13-23  
La coronación de espinas Jn 19, 1-5  
Jesús con la cruz a cuestas Lc 23, 26-31  
La crucifixión y muerte de Jesús Lc 23, 32-48

#### **MISTERIOS GLORIOSOS (Miércoles y Domingos)**

La resurrección del Señor Lc 24, 1-12 Jn 20, 1-17  
La ascensión del Señor al cielo Hch 1, 3-11  
La venida del Espíritu Santo Hch 2, 1-13  
La asunción de María al cielo Rom 8, 26-30  
La coronación de María como Reina Ap 12, 1-2